

SUSCRIPCIÓN.

Pago adelantado.

Badajoz: un mes, 1'25 pesetas.—En provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: trimestre, 6 id.

La correspondencia se dirigirá al administrador del periódico.

Redacción y administración: Moreno Nieto, 12, bajo.

PUBLICIDAD.

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea.

Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados, á precios convencionales.

Los originales no se devuelven.

No se publica los lunes.

# La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

(CONTINUACIÓN DE "LA CRÓNICA.")

## El pan nuestro de cada día, Ó EL JORNAL DEL OBRERO.

No pasa un día sin que leamos en la prensa de Madrid ó de provincias la noticia siguiente:

«Un grupo de cien ó de mil trabajadores se acercó esta mañana al Gobernador ó al Alcalde en demanda de trabajo. El Alcalde recibió muy cordialmente, á la comisión que subió al despacho, y les ofreció hacer cuanto esté de su parte por facilitarles trabajo, lo más brevemente posible; y los obreros, agradecidos (pero sin comer) á la atención de nuestra primera (ó segunda) autoridad se disolvieron en actitud pacífica.»

Al día siguiente, se repite la misma comedia y cuando ya comprenden las autoridades que el hambre apura y que no hay posibilidad de sufrirla en calma por más tiempo, echan mano del capítulo de imprevistos y dan colocación á los jornaleros, empleándolos en obras que ninguna utilidad reportan y que se inventan como pretexto para justificar el pago de aquellos jornales.

Prescindamos de que no se justifiquen mas que aquellos que se han dado, cosa que no siempre sucede como nos sabemos ya de memoria todos los españoles.

¿Es esto dar trabajo? El trabajador gana su jornal en estos casos? ¿Se le paga para que produzca algo útil? No. Eso no es dar trabajo; eso es estimular la holganza; eso es, cuando mucho, disimular la limosna y el verdadero trabajador que estima indigna la limosna pero que no puede rehusarla porque el hambre en aquellos momentos le hace sucumbir, la toma y no la agradece y á nuestro juicio hace bien. En el fuero interno de su alma protesta de la indignidad que la sociedad le obliga á cometer siquiera la envuelva en la máscara de falso trabajo.

¿Quereis una prueba? Pues leed el comunicado que hace dos días dirigieron á nuestro querido colega *La Justicia* varios trabajadores de Madrid.

Dice así:

«Sr. Director de *La Justicia*.

La clase trabajadora da las gracias á la redacción por su brillante defensa hecha en el número del miércoles pasado.

La comisión firmante de la protesta vuelve otra vez á afirmar una y mil veces que no quiere limosna, sino trabajo.

El Sr. Gobernador, á pesar de su ardiente amor hacia los obreros, no ha podido impedir que hoy hayan sido despedidos más de 700 del Parque de Oeste, con la particularidad que se ha comprendido en la exclusión á todos los firmantes de la carta dirigida á *La Justicia* el miércoles 29 de Marzo.

En dicha carta decía la comisión que no quería aceptar el medio jornal ofrecido por el señor Aguilera de su bolsillo particular; y hoy ha podido cumplir su palabra, al rechazar los 40 céntimos que les ofrecía un delegado en nombre del gobernado.

Los que estiman en algo su dignidad no pueden recibir, después de los denuestos del señor Aguilera, dádiva ninguna; y por eso la mayor parte de los obreros no han querido recibir los miserables céntimos que se les ofrecían.

¿Qué creía el Sr. Aguilera, que ellos iban á recibir cuarenta céntimos, justo el valor de una botella de vino, para que después pudieran echarles en cara que olvidaban las injurias á cambio de unas copas?

¡Ah, Sr. Aguilera! Nos rodea V. E. de guardias civiles y del orden y de la secreta como si fué-

ramos malhechores, y quiere aun que recibamos las monedas que nos arrojan á la cara.

No tenemos que comer, es cierto; mas no por eso hemos llegado á ser abyectos.

Encontramos fuera de propósito el que los de la secreta quisieran hacer tomar los 40 céntimos por la fuerza, amenazando á los que hablaban de no quererlos recibir; añadiendo el que repartía este dinero que el Sr. Aguilera, hace cuanto puede, porque es pobre.

Suyos afectísimos y s. s. q. b. s. m.,  
Fermin Prieto, Teodoro Bueno, Angel Gómez, José Suarez, Eduardo Córcoles, José María Mata, Pedro Martínez, Antonio Perez, Casimiro Hernandez González, Juan Pastor, Eduardo Ingelmo, Antonio Merino, Vicente Arenas, Vitorio Rodriguez García.

¿No leen estas cosas las autoridades? Y si las leen, ¿no las encuentran dignas de su atención?

Pues sigan las autoridades y las clases conservadoras haciendo oídos de mercader á las voces de la razón, de la justicia y de la dignidad; sigan preocupándose de consumir las fuerzas de los que trabajamos con exacciones cada vez mayores y aniquilando las de los que pudiendo producir utilidad y riqueza viven en la agonía de la miseria, que la hora del estertor no se hará esperar, y el estertor de la desesperación cuenten con que será horrible.



El Cáliz.

La hora mas terrible, la hora suprema de la Pasión no es la última, sino la primera, aquella en que Cristo aún no padece sino con el pensamiento, y sin dolor físico alguno, se vuelve hácia los discípulos y les dice: «Velad: mi alma está triste hasta la muerte.»

La faz contra tierra, pálido, Cristo hace oración al Padre. Es el momento decisivo: todavía la luna platea sosegadamente las aguas del torrente de Cedrón, y entre la penumbra no brillan las rojas linternas de los soldados.

El tiempo vuela... Estremecimiento profundo recorre las venas de Jesús: el corazón le golpea el pecho: de pronto un helado temor lo paraliza; luego la sangre impetuosa cambia su curso, abrense los poros, y rojas gotas tiemblan en la hermosa frente; sudor de agonía, mortal sudor que rezuma por los cabellos y cae en lágrimas de fuego, hilo á hilo sobre la desencajada faz, mientras las palmas de Cristo se tienden como para rechazar á un enemigo invisible.

Una forma blanca se abre paso entre los árboles.

Su vestidura parece hecha de rayos de luna: en sus manos transparentes sostiene un cáliz de oro.

«Hágase tu voluntad» exclama suspirando Jesús; y tranquilo y fuerte se levanta y sonríe al divino mensajero.

Ya no se escucha el sordo rumor del torrente ni el murmurio del viento que agita las copas de los olivos.

Roncas voces y pisadas de férreas sandalias y choque de cientos de lanza sobre las piedras anuncian la llegada de la patrulla.

Los labios lívidos del traidor, van á apoyarse en la mejilla del Hijo del hombre...

EMILIA PARDO BAZÁN.

4 de Abril del 93.

(Prohibida la reproducción.)

## Organización republicana.

Como opinión exclusivamente mía, de la que no hago solidario á LA REGIÓN, por más que para exponerla me valga de sus columnas, abusando de la benevolencia con que la culta redacción de este periódico acoge siempre mis modestos artículos, voy á permitirle la publicidad del proyecto de organización republicana que creo mejor adaptado á las necesidades del partido.

En dos partes dividiré mi trabajo: en la primera trataré de la manera como se constituyen los actuales comités republicanos, demostrando el obstáculo que son al triunfo de la República: en la segunda indicaré la organización que, á mi juicio, debe darse á los partidos ó, si se quiere, al partido de «Unión republicana.»

Entrando en el «examen de los que hoy funcionan, empezaré por decir: que para que todo sea impropio en ellos, eslo la misma palabra. «Comité» es voz extranjera, y teniendo en nuestro idioma la palabra «Junta», que expresa más bien que «Comité» la acepción que á ésta se dá, debemos prescindir de la palabra francesa y emplear la genuinamente española (1).

Constitúyense los comités (seguiré así llamándolos por la fuerza de la costumbre), por regla general, con elementos que nada tienen de republicanos, puesto que son esclavos de los caciques que dominan en los pueblos.

Estos caciques, sin ideas políticas determinadas y afanosos constantemente por el mando en sus señoríos, instituyen comités de todos los colores políticos, el republicano inclusive por si la República llega á triunfar; los cuales pretendidos comités republicanos se ponen en relaciones directas con los de provincia y aun con los centrales, á los que dan cuenta, en debida forma, de su constitución, y de los que no me propongo hablar: mis ataques se dirigen á los comités rurales.

Los jefes de partido, así los de Madrid como los de las capitales, creen de buena fé que los comités rurales, establecidos en la forma que antes digo, con sólo adictos á los señores caciques, ostentan la representación republicana de las respectivas localidades, y se entienden con ellos cual si se compusieran de correligionarios probos y leales. Si de buenos republicanos hay comités en algunas de las mismas localidades, procuran prevenir á los jefes para que no se dejen sorprender por los farsantes de los comités de pega; mas los repetidos jefes creen que todos son republicanos probados, atribuyendo á miserias de aldea la diferencia entre unos y otros, y los excitan á la unión y á la concordia. Hasta que no llega el día en que se ofrece demostrar el amor hacia la causa republicana, que es cuando se descubre el engaño de los republicanos de mentirigillas, ó mejor, de conveniencia, no se convencen los caudillos del partido de la razón que asistía á los verdaderos correligionarios al denunciar como falsos y traidores á los que realmente lo eran.

Quando se acercan unas elecciones generales para diputados á Cortes, es cuando más se evidencia la falsedad de los caciquiles comités. Los vividores políticos fundadores de ellos, los señores de horca y cuchillo de las poblaciones sujetas á su feudo, husmean, se agitan, corren de acá para allá en busca de noticias que les indiquen cuál va á ser la candidatura ministerial, y, mientras lo consiguen, no se apuran por comprometerse á apoyar con sus sufragios y los de

(1) Que es la que emplea el partido republicano centralista. (Nota de la Redacción.)

sus parciales á cuantos aspirantes á la representación de sus distritos solicitan su ayuda y cooperación.

Aclarado el punto, conocido el candidato por quien el gobierno muestra interés, sea ó no afecto á la política dominante, porque á causa de la impureza con que en España se practica el sufragio universal, se encasilla á los afiliados al partido que manda y á los que militan en la oposición, siendo monárquicos ó republicanos de *double* (pase el *extranjerrismo*), resultando que todos son ministeriales; sabido ya quien va á ser el agraciado con el acta, los caciques se ponen de su parte, con tal de contar en el poder, que de otro modo les sería arrebatado para darlo á los contrarios, y sus votos y los del comité republicano que formaron se emiten á favor del candidato del Gobierno, sin que ni un solo sufragio presten al candidato del partido que los solicitara con tiempo y que tenía derecho á esperar el apoyo de los que se llamaban correligionarios suyos.

Tan verdad es lo que digo que difícilmente se hallará persona que la niegue.

De muchos comités republicanos sabía yo (¿quién habrá que decir no pueda lo mismo?) que figuraban con un considerable número de adeptos, y en la última elección votaron todos la candidatura ministerial, no obstante que tuvieron ocasión de patentizar su republicanismo apoyando al candidato ó candidatos del partido, que debieron la derrota á los falsos comités.

Consumada una traición, parecería lógico que los caciques de los pueblos no volvieran otra vez á *pastelear* con los republicanos; mas como no pierden de vista el mangoneo eterno en las tierras que les rinden vasallaje y ven que la República se aproxima á pasos agigantados, para estar *agarrados* también á esa *aldaba*, renuevan sus comités con sujetos desconocidos, pero que aparentan indignación por el incorrecto proceder de sus antecesores, y haciendo aparatosas protestas de homenaje á la República, levantan *entusiastas* la bandera tricolor, y... en la primera ocasión que se presenta repiten la comedia conocida y se quedan preparados para volverla á representar.

Los muchos y fervientes republicanos que habitan en localidades donde se encuentran constituidos los falsos comités, atestiguarán la certeza de mis afirmaciones.

Para evitar, pues, que las arterias de los caciques rurales se opongan á la marcha triunfadora del gran partido republicano, para impedir que los consecuentes de siempre se desanimen al tener en competencia con sus legítimos comités á los comités facciosos, que sólo sirven para llevar la cizaña y desunión entre los leales, pido la desaparición de todos los que hoy existen y que se organice el partido como diré en los artículos siguientes.

FEDERICO REBOLLO Y AMADO.

## TIPOS.

De mediana estatura, obeso y con la inteligencia en razón inversa de sus carnes, paseaba su humanidad *considerable* del plato al lecho y del lecho al plato, no intercalando en esta continua faena sino algunas visitas á la taberna cercana, con el fin de ayudarse en sus pesadas digestiones y de hallar un poco de animación, siquier fuera ficticia, en medio de sus irremediables somnolencias.

Era un hombre feliz D. Raimundo Engulle, que por plástico mimo de la fortuna, de la condición de obrero había ascendido á viceadministrador de una empresa respetable, cargo que le tenía hueco en exceso, pues siendo tan romo, no podía prescindir de un orgullo soberana-

mente estúpido, y gracias á que todos reíanse de las supuestas infulas, por notariarlas en un adocenado mentecato.

La consorte de nuestro héroe, doña Ambrosia Tarugo, hallaba igualmente placer en todo lo que suponía contento para su digno cónyuge y salvo la frecuentación de las *ermitas*, ocupación impropia de una burguesa amiga de darse lustre, en lo demás convenía de tal modo con su esposo, que era aquel bendito matrimonio una verdadera fusión de apetitos idénticos.

Animaba los días de tan venturosa pareja una ahijada, vieja (aunque ellos lo eran más), delgada, tñida, pintarrajeada y hosca para la sociedad, porque ésta no le había deparado el hombre-marido, y lo que es peor, ni el hombre-novio; y una mujer con tales desechos es irresistible y hace en el mundo y en el hogar, cual ella lo hacía, el papel de gata arisca; pero así y todo, los pacíficos padrinos, como carecían de hijos, querían á la susodicha por esta razón, y por encontrar en el descontentadizo carácter de la mermada virgen una variación que cortaba y alteraba frecuentemente la monotonía inquebrantable del matrimonio.

Cierto que los tres vivían á su manera dichosos, y sin la enemistad que por fundados motivos profesaba á D. Raimundo su inmediato jefe, hombre de porte serio y celoso en el mando por nota esencial de su temperamento y por deber, nuestro Engulle hubiera encontrado en la vida un limbo agradable; pero nada existe bajo la bóveda celeste, por perfecto que sea, donde no se noten lunares inevitables.

Leía nuestro hombre el periódico como la beata del cuento su Devocionario, tomándolo al revés; y cuando le preguntaban que de qué trataba el diario, respondía eternamente que de los pillos anarquistas.

Lo que sí sabía al dedillo don Raimundo, y al igual doña Ambrosia, era el precio de todos los comestibles y *bebestibles* en diez leguas á la redonda, noticias que desesperaban á Sinforosa Desengaños, que así se llamaba la ahijada, pues le era tan imposible como casarse, sisarle á sus protectores, para polvos de arroz y tintura para el cabello, ni un sólo céntimo en las compras cotidianas.

Omiso una descripción minuciosa de inaguantables genialidades; y para no cansar á mis lectores con este pesado cuadro y terminarlo allí donde por sí lo merece, diréles que estando comiendo el bienaventurado Engulle, recibió un día la grata nueva de haberle aumentado el sueldo, y fué tal la alegría que por ello experimentó, que la cuchara se le desprendió de las manos y comenzó á reír y eructar con tanta persistencia y tan fuerte, que puso en movimiento á todos los vecinos; y mientras, enterados del caso, daban á D. Raimundo, los visitantes, parabienes que redoblaban las ya referidas muestras de satisfacción, doña Ambrosia y Sinforosita devoraban lo que en el plato había, con ansia y gusto indecibles; y á la verdad aquello parecía providencial, pues no se conciben otras señales de gozo en quienes materia son y sólo por la materia y para la materia viven.

X.

## POLÍTICA.

El Sr. Cánovas ha estado pesimista en extremo al hablar á la minoría conservadora que preside.

Véase lo que entre otras cosas dice:

"Terminó su discurso el Sr. Cánovas intentando una defensa de su gestión como presidente del Consejo, y repitiendo que la situación actual es tan grave, que solo puede compararse á los días del turbulento reinado de D. Amadeo."

Lástima que D. Antonio no nos hubiese dicho también las causas que han influido para traernos á tan angustiosa situación, porque seguramente sería curioso ver como las achacaba á liberales, republicanos y contribuyentes todos, dejando á salvo la responsabilidad del partido conservador que ejerció el poder durante el mayor número de años en este período.

Es muy propio de enfermos eso de quejarse de los males que ellos mismos se proporcionaron ¡Como si las quejas hubieran de justificar las demasías!

A la vez que pesimista, ha estado el señor Cánovas, como siempre, hecho un

acre censor del sufragio universal y bueno es decirle también que los republicanos no le corrompen y que las vergüenzas que hemos presenciado en las pasadas elecciones se deben á sus correligionarios y los correligionarios del señor Sagasta, que sacaron á pública licitación primero el ser encasillados y después el ser votados.

En vez de censurar á los que se venden, ha debido el señor Cánovas fustigar sin piedad á los que compran sufragios, porque aquellos al fin, tienen la disculpa del hambre, mientras que á estos no les hallamos ninguna, como no sea la de que compran para negociar lo comprado.

De arriba deben venir los ejemplos, y de arriba, por desgracia, no viene más que el dinero que subió por arte de birlibirloque, y no baja sino por el del demonio, para corromperlo todo.

Lo único que en el país había sano era el pueblo, y aunque abrigamos la esperanza de que no han de poderle hacer abyecto, como pretenden, los monárquicos envilecidos, confesamos que han empezado la obra y que la concluirán si la dignidad de los de abajo estuviera á la altura de la dignidad de los de arriba.

Por fortuna hay mucha distancia que salvar, y antes de que la salven habrán tropezado en su camino con la honra nacional, que les atajará el paso.

## TAURINAS.

*La Muleta*, periódico taurino de Sevilla, refiriéndose á la retirada de Lagartijo, después de mencionar sus plazas en que ha de torrear por última vez el famoso *califa*, y que, como saben nuestros lectores, son Zaragoza, Bilbao, Valencia, Barcelona y Madrid, dice:

"Por lo visto, Rafael no ha tenido en cuenta las grandes simpatías de que goza en toda Andalucía, cuando no ha querido aumentar sus últimas corridas con una más en alguna de las plazas de esta región."

El discreto colega tira el capote con gracia, si quiera se observe que no le ha querido desplegar por completo; pero seguramente el cordobés hará como que no ve y seguirá imposible su viaje sin volver la vista á Sevilla, de donde salió tan disgustado, con razón, la última vez que toreó.

Rafael se venga de aquellas silbas tan inmerecidas como inoportunas que le dieron el 82.

Ahora quisieran los sevillanos una corrida en su Plaza, y justo es decir que por la categoría del circo, más debiera darse en él que en alguno de los en que Rafael va á torrear; pero bien merecido tienen el desdén que les hace, quien tan injustamente desdeñado fué por ellos.

Sírvales este ejemplo para ser más imparciales en lo sucesivo, y no pierdan de vista las oportunas observaciones que, con motivo del escándalo último en aquella Plaza, hace *El Cronista*, si no quieren que se acaben las corridas por falta de concurrentes sensatos.

## De todo un poco.

### Misterios.

#### De La Justicia.

"¿Que ha ocurrido en París en el palacio de Castilla, residencia habitual de la señora suegra de la regente?"

Lo ignoramos.

Pero algo ha debido ocurrir, cuando un periódico dinástico publica lo siguiente, por vía telegráfica:

"París 30 (10 noche.)"

La prensa hoy habla de ciertos hechos ocurridos en el palacio de Castilla, y que eran conocidos por mí desde hace varios días.

Como creo inútil continuar guardando silencio acerca de ellos, puesto que habían de ser conocidos en Madrid por correo, reproduzco algunos.

La Infanta doña Eulalia abandonó ayer el palacio de doña Isabel II y se fué á vivir al hotel Campbell.

Esto coincidió con las dimisiones de los duques de Castro-Terreño y de Híjar.

La infanta tenía pensado permanecer en el palacio de Castilla hasta pasadas las Pascuas de Resurrección, ha partido hoy con su esposo para Madrid.

Los hijos de los infantes se quedarán en el hotel de Campbell mientras dure la expedición de éstos á Chicago.—A.

¿Podemos saber que ha ocurrido entre la au-

gusta destronada de Alcolea por el actual ministro de la Guerra, entre otros, y su hija y yerno?

Tardará más ó menos en saberse la verdad del caso, ¡pero se sabrá eso, seguramente!

Y seguramente también tendremos ocasión, una vez más, de apreciar las armonías de familia que reinan en la de aquella ex-reina.

Hé aquí como refiere *El Liberal* de ayer, tomándolo de *El Correo*, el hecho ocurrido en la Habana á nuestro distinguido amigo y paisano Sr. Elias:

#### Lo que ha pasado en la Habana.

"Confirmando lo que adelantamos en nuestro número de ayer, anoche publicó *El Correo* el siguiente despacho oficial:"

"Noticioso el jefe de policía Sr. Elias, de un proyecto de robo, efectuó anoche una sorpresa, entrando en una casa con otros funcionarios del ramo.

Recibidos con disparos, se trabó lucha, resultando herido el Sr. Elias por dos tiros de revólver, ocasionándole heridas de pronóstico reservado.

Fuó muerto uno de los criminales, capturado otro y un tercero huyó, dejando huellas de sangre.

El acto temerario realizado por el bravo jefe de la Guardia civil Sr. Elias, es completamente nuevo en la Habana, donde los jefes de policía, más que á sorprender guaridas de criminales parecían aficionados á lucir sus insignias en los espectáculos y paseos públicos, ocasionando este abandono la falta de seguridad personal, que en varias épocas ha producido verdadera alarma.

Para casos como este son las verdaderas recompensas."

Enviamos la enhorabuena á nuestro querido amigo por el acto realizado, y deseamos muy vivamente que las heridas que le produjeron los malhechores no tengan gravedad alguna, y pueda pronto continuar desempeñando el honroso cargo de guardador de los intereses sociales que se le tienen confiados.

## Seccion local.

### En el Ayuntamiento

La sesión municipal de ayer se verificó bajo la presidencia del Alcalde señor Sanabria y con asistencia de los concejales señores Guzman, Florindo, Lázaro, Corchuelo, Alvarez, Mendez, Saavedra, Trujillo, Pantoja, Macias, Navarrete, Martinez, Ortigosa, Rodriguez, Romero y Pesini.

Se leyó y aprobó el acta de la anterior condosligerasalvedades hechas, una por el Sr. Martinez y otra por el Sr. Macias.

Se hizo la presentación y quedó aprobado el pago del recibo de un anuncio publicado en la *Gaceta*, su importe 38 pesetas, relativo á la vacante del arquitecto municipal.

Se leyó una comunicación dirigida por el dueño del despacho de carnes, morador en la calle de Santo Domingo, en la que participaba su traslación á otra casa de la misma calle.

El Sr. Pesini propuso que se examinara el local que iba á ocupar para ver si reunía las condiciones debidas.

Dicha proposición fué seguida de murmullos por parte de alguno de los señores allí congregados, que saben que dicho señor es dueño de muchas casas que debían estar derruidas por falta de condiciones higiénicas.

Quedó sobre la mesa para examen el presupuesto que ha de regir en el próximo año económico.

El Sr. Trujillo propuso que se activara, á fin de que se quite, el expediente que con la Sociedad Aguas del Gévora tiene el Ayuntamiento, así se acordó.

El Sr. Sanabria dió cuenta de las gestiones hechas en Madrid por la comisión de que el formó parte, en estos ó parecidos términos: Dijo, que él como sus compañeros de comisión, en cumplimiento de un acuerdo tomado por la cámara municipal, habían llevado á cabo el viaje que todo el mundo conocía, y que si bien algo habían conseguido, no era tanto cuanto lo eran sus deseos, en lo que respecta á la Capitania, pero sí en lo concerniente al aumento de guarnición, que se lo habían prometido, tanto el presidente del Consejo de Ministros, como el ministro de la Guerra.

Que además habían estado conferenciando con el Sr. Sagasta, para exponerle el deseo de que se permitiera el ensanche del puente, y que dicho señor ofreció hacer lo posible para que los deseos de la comisión se cumplieran.

Dijo además el Sr. Sanabria, que gestionaron con actividad, con el propósito de haberse traído ultimado, el expediente de autorización para la barriada en la estación férrea; pero la circunstancia de no encontrarse en Madrid el secretario de la Junta consultiva fué la causa de que no se efectuara.

En resumen—dijo—las gestiones de la comisión, si hemos de hablar con sinceridad, se han reducido á recibir plácemes de todas cuantas personas hemos tenido la honra de visitar, y á concebir la esperanza de que si hoy son, al parecer, infructuosas, sean para lo futuro de beneficiosos resultados.

El Sr. Navarrete: Sabido es de todos que yo no he querido imiscuirme en este asunto en ninguna de las pasadas sesiones, y por lo mismo puedo, sin apasionamiento y sin que se crea tengo animosidad contra nada ni contra nadie, hacer, con la imparcialidad que me caracteriza, algunas consideraciones que me ocurren en este momento respecto al particular; y voy á entrar en detalles.

Aunque desde un principio fui refractario á que comisión de ningún género fuera á Madrid á gestionar nada relativo á las Capitánias porque entendía que no había de obtener resultados satisfactorios no quise manifestar mi opinión en el período en que todavía no eran conocidos al detalle todos los antecedentes relativos al proyecto del señor ministro de la Guerra; pero cuando la prensa de Madrid, la mañana del día en que se verificó la salida, traía punto por punto todas las innovaciones que habían de hacerse, y en las cuales se veía de una manera palmaria que Badajoz, en lugar de resultar perjudicado, salía ventajoso por el aumento de guarnición, no pudo menos de disgustarme el que el viaje se realizara, máxime cuando me constaba que los señores de la comisión conocían como el que más los antecedentes á que me referí. Tanto más hondo era mi disgusto, como concejal, cuanto que mi opinión en este punto, concordaba perfectísimamente con cuantas personas escuchaba.

Y yo pregunto ahora: ¿es cierto que los señores de la comisión después de estar plenamente convencidos de que el viaje era ya estemporáneo, lo llevaron á cabo prestando de que iba á gestionar otros asuntos?

El Sr. Sanabria: No, señor.

El Sr. Navarrete: Pues de todos modos, no debió realizarse el viaje; el deber de la comisión era haber convocado á una reunión de concejales, para que emitieran su opinión sobre el particular; ¿por qué no se hizo? ¿Se temía que el acuerdo fuera derogado y con ello quedarán defraudados los deseos que de hacer el viaje tenía algún individuo de la comisión?

El Sr. Sanabria: Sr. Navarrete, los individuos de la comisión no tenían los deseos que su señoría supone.

El Sr. Navarrete: Tuvieran ó no deseos de viajar los individuos de la comisión, cosa que no discutiré, el viaje se llevó á cabo á pesar de que la opinión pública era contraria al mismo; y pues yo, haciéndome fiel intérprete de esa opinión pido que se dé minuciosa cuenta de los gastos que en el viaje se han hecho, no para satisfacción mia, que tengo gran confianza en que se habrá hecho buena inversión de esas *novcientas treinta y ocho pesetas*, sino para dar cumplida satisfacción á quien la necesitare.

Para terminar sobre este asunto, añadió el Sr. Navarrete, voy hacer una pregunta al Alcalde, y es: ¿por qué uno de los señores que había formado parte de esa comisión, se vino tres ó cuatro días antes que los demás?

El Sr. Sanabria: Porque los demás nos quedamos con el fin de tener una conferencia con el ministro de la Guerra, y otro día perdimos el tren.

El Sr. Navarrete: De todas las gestiones que señoría nos ha dado cuenta, teníamos conocimiento, por el individuo que regresó antes á esta ciudad.

El Sr. Sanabria: Bueno; si el Sr. Navarrete, y con él el municipio, cree que la comisión á obrado mal, désenos un voto de censura.

El Sr. Navarrete: No pido tanto, me conformo con el juicio que la opinión tiene formado.

El Sr. Lázaro dijo, que él se había venido antes, porque su misión no era más que el asunto de las reformas de Guerra.

El Sr. Rodriguez dijo que el viaje aunque se había hecho tarde é infructuoso, lo creía muy en su lugar. Con lo que dió por terminado este asunto.

Se dió cuenta de que la Junta de San-



# DROGUERÍA DE EDUARDO CAMACHO

Calle Melendez Valdés, 39 y Francisco Pizarro, 16.

## BADAJOS

Pinturas hechas de todas clases, desde una peseta el kilo.  
Especialidad en colores, barnices, brochas, pinceles, y artículos para pintores.

Perfumería, esponjas y jabones de todas clases.

Azufre flor para las viñas.

Fuschinas de todas clases, sosa cáustica, aceites y colofonia.

Almidones de varias clases.

Geringas, bragueros y objetos de goma.

Aguas minero medicinales naturales.

Productos químicos para la farmacia, fotografía, industria y artes.

Y en general todo lo que abraza el comercio de droguerías.

Los señores farmacéuticos que recolectan flores, plantas, semillas y raíces, y quieran mandarme muestras y precios, serán preferidos para la compra de sus productos.

CONSTITUCION, 19, BADAJOZ.

LA COMPAÑIA FABRIL "SINGER,"

MAQUINA FAMILIA

NUEVO MODELO.

Llamamos la atención sobre ella.



Llamamos la atención sobre ella.

NUEVO MODELO.

MAQUINA INTERMEDIA

MAQUINAS PARA COSER

TODOS LOS MODELOS, PESETAS 2'30 SEMANALES.

ÚNICA CASA EN BADAJOZ,

19, CONSTITUCIÓN, 19.

Gran rebaja de precios.—Pídanse Catálogos que se facilitan gratis.

COMPANIA COLONIAL.

CHOCOLATES Y CAFÉS.

LA CASA QUE PAGA MAYOR CONTRIBUCION INDUSTRIAL EN EL RAMO,

y fabrica 9.000 kilos de chocolate al dia.

38 medallas de oro y altas recompensas industriales

DEPÓSITO GENERAL,

CALLE MAYOR, 18 Y 20.

MADRID.

A. L. Serra.

Abanicos antiguos.—Se compran en altos precios, ó se cambian por modernos: para tratar de ello dirigirse por carta ó personalmente

A. L. Serra.

Caballero de Gracia, 15, y Carretas, 5 MADRID.

Esta casa tiene corresponsales en casi todas las provincias y puntos importantes.

Fábrica de caretas.—Especialidad en las de percalina, raso, terciopelo, alambre y cartón, caricaturas y grandes cabezas.

Catálogo ilustrado; se remite gratis, por correo, á los comerciantes que lo pidan.

A. L. Serra.

LA MINERVA EXTREMEÑA IMPRENTA Y ENCUADERNACION 21, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 21.

LA PREVISORA

EMPRESA DE POMPAS FUNEBRES

DE

EUGENIO BRAVO Y PAULINO GALAN.

Plaza del Apóstol Santiago.

BARCARROTA.

Ataudes de madera, para párvulos, desde 3 á 85 pesetas.

Ataudes de madera, para adultos, desde 12 á 150 pesetas uno.

Féretros metálicos, para párvulos y adultos, á precios económicos relativamente.

CORONAS FÚNEBRES.

Puesta esta casa en relación con la de igual índole establecida en Badajoz titulada LA PROVIDENCIA, puede servir cualquier sepelio, por fastuoso que él sea, siempre que así se desee.

EUGENIO BRAVO Y PAULINO GALAN.

PLAZA DEL APÓSTOL SANTIAGO.

Barcarrota.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY.

Compañía de navegación á vapor al Pacifico por los vapores correos ingleses.

Estos magníficos buques salen de Lisboa dos veces al mes para Pernambuco, Bahía, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Talcahuano, Caldera, Mollendo y Callao. Se despachan billetes de pasaje de tercera clase para Santos y Rio Grande do Sul, además de los anteriores puntos mencionados.

Se facilitan detalles y se venden billetes en el establecimiento de pianos y armas de don Antonio Covarsi, calle de la Soledad, núm. 29, Badajoz.

NOTA. Los billetes cuestan lo mismo en Badajoz que en Lisboa; pero tomándolos en Badajoz, se dá gratis el billete de ferro-carril de Badajoz á Lisboa.

ANTONIO COVARI, Agente internacional de Aduanas. Se despachan toda clase de mercancías procedentes del extranjero y para el extranjero.

LA ESTACION

PERIODICO DE MODAS PARA SEÑORAS

DOS EDICIONES QUINCENALES.

EDICION ECONOMICA.

24 Números con más de 2.000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; ropa blanca, canastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador, etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de labores y bordados iluminados.

no natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja, etc.

Precio de suscripcion: pesetas 3'50 por trimestre.

EDICION DE LUJO.

Contiene los mismos elementos que la edición económica y además 36 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados).

Precio de suscripcion: Pesetas 5'75 por trimestre.

Se suscrie en todas las librerías y en Madrid, calle del Principe, 14, en la Librería Guten'erg.

GRAN GIMNASIO DE BADAJOZ

SAN SISENANDO, NÚM. 7

Salón de ejercicios, 225 metros cuadrados, espaciosas galerías, patio central con montaña de cristal de 70 metros cuadrados, aparatos y personal para clases de cien alumnos, sala de esgrima, música y dibujo.

Inspector facultativo, D. Narciso Vazquez; maestro director de los trabajos, D. Luciano Sampedrez; profesora de señoritas, doña Pilar Sampedrez.

Clases de dibujo.

Especialidad para señoritas, de una á dos. Para niños y adultos, de cinco y media á seis y media.

Dibujo lineal, figura y adorno, acuarela y pintura al óleo.

Profesor, D. Manuel Montesino.

LA MUTUAL LIFE.

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

DE NUEVA-YORK.

Merece la primera consideración, puesto que ocupa el lugar más eminente entre las instituciones de seguros sobre la vida del mundo " ofrece ventajas superiores en todos conceptos con una solidez y seguridad financiera sin igual.

1.º Es la más antigua compañía de Seguros sobre la vida en actitud en los Estados Unidos.

2.º Es la mayor compañía de seguros sobre la vida en el mundo.

3.º Es la institución financiera más fuerte del mundo, ascendiendo su activo á más de 285.000.000 de pesetas.

4.º Es la compañía más sólida en que asegurarse.

5.º Es la compañía más barata en que asegurarse, haciendo sus gruesos dividendos que el costo del seguro sea mucho menor que en ninguna otra compañía.

Para detalles dirigirse á sus oficinas; Alcalá, 38, Madrid.

Se necesitan buenos agentes en toda España.

Banco Hipotecario de España,

Préstamos sobre fincas rústicas ó urbanas al 4'75 centimos de interés y reintegrables á voluntad del prestatario.

Para la realización de los mismos, compra de acciones y cédulas, pago de semestres y todo lo concerniente á este establecimiento dirigirse á su representante

CARLOS PEREZ TORESANO,

ABOGADO.—Mérida.



no natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja, etc.

Precio de suscripcion: pesetas 3'50 por trimestre.

EDICION DE LUJO.

Contiene los mismos elementos que la edición económica y además 36 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados).

Precio de suscripcion: Pesetas 5'75 por trimestre.

Se suscrie en todas las librerías y en Madrid, calle del Principe, 14, en la Librería Guten'erg.



DURANTE LOS MESES DE ABRIL Y MAYO

se venden naranjas, al precio de 10 reales el ciento, en el pueblo de Alburquerque, de la acreditada finca titulada "Miravacas", propiedad de D. Gabino Generelo; expandidas por el arrendatario

SANTIAGO GAMERO.